

La prensa debe ser inflexible como la Justicia; para la virtud un premio, para el crimen un castigo.

Santander A. Galofre

ACCION COMUNAL



Prácticamente, nada es imposible, nada es peligroso y, en principio, nadie es superior a nadie".

José Ortega y Gasset

PERIODICO IMPARCIAL

ORGANO DE ACCION COMUNAL—SIEMPRE POR LA PATRIA

AÑO VIII

PANAMA, MAYO 7 DE 1931

REPARTO GRATIS

No. 129

FUERA DE LEY

"CON SEMEJANTE JURADO NACIONAL DE ELECCIONES EN PIE LA VOLUNTAD DE LA NACION QUEDA DE ANTEMANO ESTRANGULADA. EN TALES CIRCUNSTANCIAS NO HAY PARA QUE PENSAR EN LA LIBERTAD DEL VOTO. EL PAIS NO PUEDE GOZAR DE GARANTIAS ELECTORALES MIENTRAS SUBSISTA ESE JURADO EN LA FORMA ACTUAL, NI PUEDE TAMPOCO SOÑAR EN UNA VERDADERA REGENERACION SI SE ENTRA EN COMBINACIONES INMORALES" TAL DICE EL TIEMPO EN PARRAFOS QUE TRANSCRIBIMOS.

Los liberales que integran el poder no deben hacerse la ilusión de que con reunir convenciones y nombrar directores nuevos, han cumplido con sus obligaciones respecto del liberalismo. Reorganizar el liberalismo y convertirlo en un organismo político capacitado para el combate, no puede consistir únicamente en reunir a un grupo más o menos numeroso de liberales; hacer ante ellos exposiciones sobre los principios y dar algunos pasos tendientes a que

el partido se consolide a base de ideas renovadoras. Todo esto es necesario, desde luego. Pero hay algo que importa tal vez aún más en estos momentos y ello es rodear al liberalismo de las garantías indispensables para que al entrar en lucha con el caudillismo, entre por lo menos en igualdad de condiciones, y no con la seguridad de la derrota como sucederá si perdura la situación política presente. Efectuar una nueva organización del liberalismo y dejar al caudillismo con el jurado nacional de elecciones íntegro en las manos, es sencillamente engañarse a sí mismo con respecto al futuro. Nadie puede imaginarse, en efecto, que el liberalismo puede salvarse con una nueva organización de sus filas si se deja a sus adversarios en actitud de asestarle golpe mortal, del propio modo que nadie podría creer que se garantiza la vida a un hombre con vestirlo de nuevo a la vez que se permite que en su camino, permanezca su enemigo armado del puñal asesino.

Los liberales que gobiernan tienen trazado de antemano el camino que deben seguir. A ellos no puede escapársele que en los actuales momentos, por una de esas coincidencias felices, el bienestar del liberalismo está estrechamente vineulado con el bienestar del país y que salvar al liberalismo del caudillismo, equivale a salvar a la nación de los elementos que le han causado

FUERA DE LEY LA GENTE MALEANTE. FUERA DE LEY LA GENTE DE LOS PECULADOS. FUERA DE LEY LA GENTE DE LOS CRIMINES INFINITOS. FUERA DE LEY LOS QUE SEMBRARON LA DESHONRA EN LOS HOGARES POBRES. FUERA DE LEY LOS QUE VENDIERON LA JUSTICIA. FUERA DE LEY LOS TIRANICOS GOBERNANTES. FUERA DE LEY PORQUE NO TIENEN MORAL. FUERA DE LEY POR INEPTOS, INFAMES Y DESVERGONZADOS!

El país sabe lo que hicieron y lo que harán. Esta gente, chiari-rosemena y sus cómplices, están más allá del bien y del mal. No se arrepentirán jamás, y caso de que lo hicieran, nadie los cree. Quintuplicarían sus crímenes de manera pesada y fría y si no dejaron exhausto nuestras leyes burlaran el Código Penal en su esmero de aventajarse unos a otros en violentar sus artículos. Y no podría ser de otra manera. Hay un principio de filosofía de manga ancha que dice que al hombre sincero todo le está perdonado si procede de acuerdo con su conciencia. Y la de ellos está más allá del bien y del mal. Hoy se yerguen, hoy quieren avanzar y jurar caer mañana encolerizados, como tromba desatada, sobre el país que fué lugar de sus furias infernales. El país no se ha dormido y cada día se da cuenta del error de las actuaciones de sus gobernantes, que no las olvida y que antes intenta en un supremo esfuerzo de vindicarse ante la posteridad del gran crimen de haber sido gobernado y robado por una cáfila de rufianes.

No volverán! Porque hemos jurado no dar descanso al brazo y al cerebro en tanto no logremos sepultar a esta gente, chiari-rosemena y sus cómplices en lo más hondo de los abismos infernales y aún allí los seguiremos como el eonde Ugelino hincando sus dientes en la sombra precisa del victimario de sus hijos!

No volverán, porque son reos de lesa patria y su modalidad intelectual, inversa a la

de los seres normales, no les permite reconocerlo y entenderlo!

No volverán porque el país entero se estremece horrorizado al recuerdo de las dos administraciones pasadas y se encuentra ávido de dirimir el pleito en su etapa final, en cualquier tiempo y como sea!

No volverán, porque la República está alerta y vigilante y ha dado cita a todos los panameños honrados, a la que

(Pasa a la pág. 6)

Denota honradez la acción del Fiscal 3o.

Preguntamos al Fiscal Quintero Celerin.

Abel de la Lastra inocente?

Leimos en días pasados que el Fiscal Quintero Celerin actuando de conformidad con la ley y como cumpliendo un deber de un representante del ministerio público puso denuncia por peculado ante el Juez 6o. del Circuito, contra la persona de Abel de la Lastra ex-alcalde del distrito y ex diputado de la asamblea nacional. La acción entablada por el joven Quintero Celerin denota honradez, pero debemos ir más lejos, queremos ahondar la cuestión y hacer

Chiari nombró los Delegados.

F. H. Arosemena no formará parte del Directorio Chiarista.

"El otro" no pierde la costumbre.

La tan decantada convención chiarista resultó como todos la esperábamos: un rotundo fracaso!

Pero el zorro como de chiari que de antemano sabía todo repitió la hazaña por él conocida: nombró a los delegados!

Creíamos al principio que chiari-rosemena cambiarían sus tácticas políticas ya que son bien conocidas por todos, pero que va!, como aquella le diadán buenos resultados no puede desdeñarla—piensa el estuto—sin cometer una in-

(Pasa a la pág. 5)

(Pasa a la pág. 2)

(Pasa a la pág. 3)

Como despidió Penonomé al Dr. Harmodio Arias

Por E. CARLES

Doctor Arias:

La Sociedad Pro-Acción Comunal, integrada por elementos salientes de Penonomé me ha conferido el alto honor de daros la bienvenida, al llegar hoy a despediros de vuestra tierra natal con motivo de haber sido designado Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario ante la Casa Blanca.

Penonomé os recibe con alborozo por haber alcanzado el triunfo máximo: controlar los intereses nacionales cuando se veía la Patria próxima a sucumbir bajo el peso demolidor de gobernantes inescrupulosos. Vuestro concurso fue oportuno y con razón se os ha proclamado Salvador de la República.

Con desinterés inigualable, con patriotismo que solo practican hombres dispuestos a derramar sangre, hemos podido llegar a la conquista de las reivindicaciones ciudadanas. El triunfo obtenido ha sido el resultado de un proceso lento, pero de mucho estudio y concentración.

Ha triunfado la virtud suprema: la Energía. Ella incubaba el secreto de todos los éxitos para los individuos y de todas las grandezas para los pueblos. Es el motor y la palanca de la vida, siempre multiforme y compleja; es triunfadora, inagotable, renace más vigorosa después de cada esfuerzo. Ella, separa continentes y funda océanos, cortando enormes estrechos, como si fueran cuellos gráciles bajo el filo de ciclópeas guillotinas; ella, siempre la energía humana, enseña a ver lo invisible, a escrutar lo inescrutable, a manejar las fuerzas más extrañas: e incomprensibles, a convertir en proficuos motores la violencia de

la catarata, el calor del sol, el empuje de los ciclones, la majestuosidad de los mares.

Esa misma energía es la que ha concentrado aquí todos los ciudadanos penonomeños, sin distinciones sociales ni políticas para tributaros un cálido homenaje de simpatía y admiración.

Penonomé vibra de emoción al saber que un hombre de vuestra talla le devolvió el pulso al país. Tócame ahora coadyuvar con los héroes del día dos de enero, para que sobre los escombros de un gobierno pernicioso, se levante otro animado con el deseo de servir siempre a la Patria.

Penonomeños: el Doctor Arias representa una época en los anales de nuestra historia nacional. Así como Grecia tuvo un Pericles, Francia, un Napoleón, América un Bolívar, Estados Unidos un Washington, Panamá tiene al Doctor Arias que hoy lleva la representación de nuestra Patria ante el País que más estrechos vínculos tiene con nosotros. Su actuación allá será la del patriota que pospuso la tranquilidad de su hogar para servir a un país que se precipitaba por la pendiente del fracaso.

He dicho.

CON EL FISCAL 3o. DEL CIRCUITO

(Viene de la página 1a.)

la pregunta que sigue, ya que estamos acostumbrados a formar bulla solamente y cuando el asunto necesita de energía, actividad y valor, se queda todo tal como antes.

Preguntamos al Fiscal Quintero Celerín: qué se ha

REMITIDO

ESTATUTO DEL "PARTIDO DEMOCRATA"

El "Partido Demócrata" formado en la provincia de Veraguas ha tomado como principios básicos de su existencia los siguientes estatutos:

1o.—El "Partido Demócrata" será un partido político con fines exclusivamente provinciales. Tomará parte activa y decidida en las elecciones de Diputados y Concejales a fin de conseguir en esas corporaciones la representación a que le de derecho el número de sus miembros. Intervenirá colectivamente con el señor Presidente de la República en el nombramiento de Gobernador de la Provincia, y agotará todos sus recursos para hacer respetar su opinión en ese sentido.

2o.—El "Partido Demócrata" luchará sin descanso por conseguir que todos los puestos públicos de la provincia, desde el de Gobernador hasta el de policía, sean conferidos a los hombres de acuerdo con sus merecimientos políticos y sus capacidades personales, sin distinciones de clase y con prescindencia absoluta de los afectos personales, de los egoísmos políticos y de los vínculos de sangre que puedan tener los jefes de la administración.

3o.—Para ser miembro del "Partido Demócrata" se re-

quieran las condiciones siguientes: ser un hombre independiente y de carácter levantado; ser un convencido de la democracia y practicar sus principios; y acatar las resoluciones que dicte la "Convención Provincial," que se reunirá en el distrito cabecera de dos en dos años, a partir del primer domingo de Abril del año entrante.

4o.—Todo el que desee iniciarse en el partido tendrá que expresar primeramente, verbalmente o por escrito, a algunos de los miembros del Directorio Provincial, en el Distrito cabecera, y del Distritorial, en los demás distritos, su voluntad de pertenecer a él, y su resolución de cumplir con el imperativo de sus cánones. Después de esto, su nombre será inscrito en el Libro de Registro, que para el efecto se llevará en todos los Directorios, en donde se anotará la fecha de la iniciación y el lugar de su residencia.

5o.—El partido tendrá un Directorio Provincial, compuesto de siete miembros, que deben residir en la cabecera de la provincia, y Directorios Distritoriales en los distintos distritos, compuestos de cinco miembros, con excepción del distrito cabecera en que el Directorio Provincial asumirá las funciones de estos últimos. El Directorio Provincial tendrá siete suplentes y los Distritoriales cinco; los cuales reemplazarán por su orden a los principales, en sus faltas temporales o absolutas.

(Continuará)

hecho, qué medidas se han tomado, cuál es la actitud del Juez 6o. del Circuito en este escandaloso denuncia?

Ay! que calor

CUANDO NO SE USAN

ABANICOS G. E.

Precios desde B. 5.00

CON PAGOS FACILES

Comerciantes!! harán más negocio teniendo

SU ALMACEN SIEMPRE FRESCO

Compañía Panameña de Fuerza y Luz

PANAMA

"Siempre a sus órdenes"

COLON



Tamaño 6" También hay de 8", 10" y 16"

United Fruit Co.

"GRAN FLOTA BLANCA"

Servicio rápido de pasajeros y flete.—Salidas semanales para: Cartagena, Pto. Colombia, Sta. Marta, Kingston, Puerto Limón, Habana, Puerto Barrios, New Orleans, New York, Puerto Muelles y San Francisco.

PANAMA: Tel. 20

COLON: Tel. 20.

Los que fracasaron en las últimas administraciones, tanto como dirigentes cuanto como administradores de la cosa pública, tienen una convención llamada liberal, el 15 de los corrientes.

Nada tan contradictorio como esto de que los fracasados del Liberalismo echen mano de la sugestión del nombre para tratar de ocultar su quiebra en el mercado político y administrativo.

Después de alzar la dictadura contra la libertad; el derroche de los fondos públicos contra su uso moderado y justo; el nepotismo contra el es-

“Empujados por la fuerza incontenible de su cinismo, siguen ciegos ante el espectáculo de su ruidosa y vergonzosa caída”

TAL DICE UN EDITORIAL DEL PANAMA AMERICA

calafón de los valores sociales; la insidia y la intriga contra la buena fe; la ineptitud contra la inteligencia; el desenfado contra el respeto ajeno; la traición contra la consecuencia y, en una palabra; los intereses personales con-

tra los sagrados intereses colectivos, estos falsos apóstoles de la doctrina liberal tratan de alzar sus toldas de frente a una juventud incontaminada y valiente y de frente a sensatos y honestos hombres públicos, predicando que disponen de los resortes del fraude para burlar las aspiraciones nobles de la Democracia y de la República.

Faltos de pudor e insensibles al vacío que en su derredor han creado sus errores y sus vicios, sueñan con la vuelta a los puestos del Estado, para completar su obra de desprestigio y de enriqueci-

CON SEMEJANTE JURA...

(Viene de la pág. 1)

los mayores daños y perjuicios.

Obligados están ellos a afrontar sin demora el problema electoral. Sobre ellos pesa enorme responsabilidad a este particular pues, nadie mejor que ellos deben comprender que la revolución que hizo posible el gobierno actual solo se llevó a cabo para evitar que el caudillismo o el chiarismo, que en este caso son una misma cosa, continuará monopolizando la maquinaria electoral y siguiera atrincheraado en el poder. Es este, por decirlo así, el primero y el más importante de los postulados del movimiento revolucionario que dió en tierra con el régimen chiarista.

La ciudadanía permanece transida de asombro y alarma al pensar en la posible vuelta del chiarismo al poder. La

miento individual con sacrificio de la riqueza común.

Empujados por la fuerza incontenible de su cinismo, siguen ciegos ante el espectáculo de su ruidosa y vergonzosa caída, hija no de capricho de las masas sino de la indiferencia en que tuvieron los altos valores de la República para hacer vida de dilapidación y de deshonor, en materia política y administrativa, llevando así al país al abismo de todas las miserias.

Será una escena moralmente desgarradora, la que ofrecerán estos rezagados de la pasada decadencia, estimulados por su incolmable avaricia y por su incorregible apego a las canonjías que ellos crearon para vivir a su sombra, con olvido de los más elementales deberes que la ética oficial les imponía.

idea de que sólo se ha establecido un gobierno serio por el espacio de pocos meses y que aquellos siniestros elementos que tantos males le infirieron a la nación, se preparan ya para adueñarse de la cosa pública, parece algo absolutamente absurdo, inconcebible e insensato. Y sin embargo, la alarma es motivada y el peligro existe porque esos elementos confían para el triunfo no en el voto de la ciudadanía, sino en la maquinaria del fraude que aún retienen en sus manos.

Hay que tener presente quienes son los hombres que integran hoy por hoy el jurado nacional de elecciones; el carácter eminentemente chiarista de ellos; su habilidad en el manejo de esa maquinaria de que forman parte; hay que conocer sobre todo el carácter autónomo que le da la ley a ese jurado, lo inapelable de sus decisiones, la obligación en que está el gobierno mismo de prestarle mano fuerte en el cumplimiento de sus decisiones; hay que pensar en todas estas cosas para darse cuenta exacta de los peligros que corre el país en estos momentos.

Con semejante jurado nacional de elecciones en pie la voluntad de la nación queda de antemano estrangulada. En tales circunstancias no hay para que pensar en la libertad del voto. El país no puede gozar de garantías electorales mientras subsista ese jurado en su forma actual, ni puede tampoco soñar con una verdadera regeneración si se entra en combinaciones inmo-

UNO DE TANTOS, PERO DISTINTOS, SON LOS CICARRILLOS — COMPETIDORA GADITANA DE LA HABANA

Redondos y Ovalados. — Fumándolos conservan buena su garganta.

PINILLOS — Agente.

Ave. Herrera y 9a. Teléfono: 152. Colón, R. P.

THE COLON PRODUCTS “TAGAROPULOS Y MARTIN”

Ave. Bolívar (Mercado.—Tel. 138. Apt. 359.—Colón, R. de P.

VIVERES EN GENERAL

Especialidad en:—Café molido—Jamón cocido de Heyman—Salchichón de Heyman—Queso—Aceitunas y Conservas en lata.

Agentes exclusivos de los tabacos “La Tenerifeña” de Manuel Herrera, Canarias.

Acabamos de recibir un magnífico surtido de las afamadas galletas “Peak, Freen”.

Existencias siempre renovadas y a los precios más bajos.
DESPACHO A DOMICILIO

LA COMPETENCIA

— DE —

ANTONIO TAGARAPULOS

6073 CALLE BOLIVAR

Abarrotes, conservas, frutas, leche, comestibles en general,
enteramente frescos, todas las semanas.

REPARTO A DOMICILIO

SERVICIO ESMERADO Y SIN IGUAL

Colón, R. P.—Tel. 429.

NOVEDADES ARBOIX

(COLON)

Vestidis de seda para Sra. a \$5.95

Todas las semanas
recibimos los últimos modelos
de Primavera.

SOMBREROS EN PAJA Y EN FIELTRO
SIEMPRE TENEMOS LO
MAS NUEVO.

Medias de seda, Kayser, Phoenix, Holeprof,
\$0.95 el par.

EN NOVEDADES SIEMPRE LOS PRIMEROS.

BEBA USTED SIEMPRE:

N. P. U. Y RON GORGONA

ES EL MEJOR

NI DICTADURA NI EVASIVA

El mote "si hay gobierno" que encabezaba una de nuestras últimas ediciones suscitó dramático estremecimiento en los altos aposentos del muribundo chiarismo.

Se comprende. Esas tres palabras no constituían un simple recurso periodístico para vender una mercancía sensacional, toda vez que nuestro periódico se reparte absolutamente gratis en toda la república y en el exterior. Esas tres palabras traducen en denso resumen la situación que contempla el país. Estamos enfrentados solamente a un fenómeno insólito, a una monstruosidad que quiere llamarse partido, cuando en realidad no pasa de ser una tambaleante "partida." Tenemos un régimen q' es representativo y encuentra efectivamente una clamorosa adhesión popular q' rubrica todos sus actos. Que pregona su fortaleza y vive en una paz absoluta. Que

es homogéneo y exhibe una gráfica de hechos morales y constructivos que le constatan.

Allí no hay ni puede haberlo elementos disímiles que lo informan. Que es producto de la opinión popular, ya que se debe a una revolución triunfante y puede decir dónde está, que quiere y que lenguaje habla esa opinión.

Y esto no es pura fraseología. Nadie puede legítimamente torcer nuestros artículos con una frase que traduce el estado psicológico de los que tal intentan, como se intentó hacer con nuestro artículo "si hay gobierno." La existencia del gobierno es algo que se puede constatar en mil detalles todos los días. Es un hecho abultado que por si mismo llena los ojos de todos los que los tienen abiertos.

No somos nosotros solos quienes lo decimos. Detalles, hechos y no palabras lo están gritando. El diario de la avenida central, al igual que el Panamá-América y nuestro periódico—representantes de

la opinión nacional—han hablado más de una vez de la necesidad inaplazable de terminar con el jurado nacional de elecciones, la única palanca que sostiene al chiarismo hoy, y castigar cuanto antes a los responsables de las pasadas malas administraciones. Del seno mismo de los escasos elementos que rodean al chia-

rismo se han elevado voces angustiosas para vindicarse de culpas cometidas por sus ex-jefes. Esto significa que lo que denominamos convencionalmente oposición es un fantasma que se agita contra sí mismo. Lo que dicen es que la oposición vaga solitaria,

(Pasa a la pág. 7)

rales con ciertos elementos de ese jurado que, como todo el mundo sabe, fueron de los más destacados en el régimen de desenfreno y desbarajuste que se vino al suelo en la madrugada del 2 de enero.

El liberalismo y la nación entera han visto con beneplácito las declaraciones del Presidente Alfaro de que su gobierno irá hasta donde sea necesario para garantizar el voto popular. Pero si esto es así, por qué no prevenir antes para no tener luego que recurrir a medios que sí han de ser eficaces tendrán que ser violentos?

Por lo demás, no es que se quiere que el jurado de elecciones se le quite al caudillismo para dárselo a otros elementos. Lo que se quiere es que ese jurado no continúe siendo, como lo es hoy, el monopolio exclusivo del caudillismo. Lo que el liberalismo quiere y quiere también el país es que en ese jurado tengan representación adecuada las diversas agrupaciones políticas que aspiran al poder. Nadie pide que se reemplace un mal con otro mal. El deseo de la ciudadanía es que en vez del mal impere la equidad y la justicia. Y no se concibe que haya quien se diga partidario del bienestar de la nación y al propio tiempo ponga obstáculos a la única medida que puede servirle de garantía para el futuro.

SUPREMO INSETICIDA WHIZ-FLY-FUME DUERMA TRANQUILO — y — PROTEJA SU SALUD — con — EL INSECTICIDA WHIZ-FLY-FUME

De venta
en las principales
boticas.



Agente:
The Wholesale
Tire & Supply
Co., Ltd.

Banco Nacional de Panamá

FUNDADO EN 1904

Depositario Oficial de la República y Miembro de la American Bankers Association

ESTE BANCO SE ESPECIALIZA EN OPERACIONES DE

PRESTAMOS CON GARANTIA HIPOTECARIA

Y DE DESCUENTO

Cuenta con Departamentos de Cobranzas Perfectamente Organizado
y con Agencias en todas las Provincias, para servir con prontitud
cualquier orden.

RECIBE DEPOSITOS EN CUENTA CORRIENTE

A PLAZO FIJO Y EN AHORRO, RECONOCIENDO UN BUEN

TIPO DE INTERES

Direcciones:

Por Telégrafo

"BANCONAL"

Por Correo: Apartado 789

ENRIQUE LINARES

Gerente

Claves en uso:

A. B. C. 5a. y 6a. Edición

Bentley, Liebel y Peterson

PANAMA

Director:—MAX AROSEMENA.

Administrador:—M. LOMBARDO VEGA.

Representante en Colón: H. Guardia Jaén.

Teléfono 2381.—Dirección Telegráfica:—COMUNAL

CIVILIZACION Y BARBARIE

(II)

Pretendían civilizar a sus pueblos y ellos eran salvajes, es lo que puede decirse de la tiranía chiari-rosemena y sus cómplices. Pronto fué la capital pequeño teatro para sus operaciones y como el gran vaso apocalíptico se esparcieron por los pueblos y caseríos del interior. Emprendían excursiones extraordinarias. Entraban a las aldeas a los sonos salvajes de fanfarrias y cohetes. Escandalizaban la moral y la creencia de los vecinos. Sus gritos de vivas!, recordaban a los evohé. El licor y el vino, bañaban a estos seres, a estos presidentes de república y sus excursiones temibles por los ciudadanos pacíficos y honrados parecían la marcha triunfal de Sileno en la conquista de la India, rodeados de sátiros, faunos y bacantes frenéticos de lujuria todos, de alcohol y de desenfreno.

Todo lo podían y ante ellos todos se doblegaban. Qué hogares no violaron! Qué conciencia no compraron!

De orgía en orgía consumaron la conquista báquica y por esos medios durmieron la actitud de un pueblo que deseaban degradar para ellos triunfar ruidosamente.

No habrían respetado, chiari-rosemena, los tesoros públicos y pronto entrarían a saco contra la propiedad particular. Atropellaron y desviaron los ríos y los encaminaron por sus predios para valorizarlos arruinando a los infelices con una energía, con una inflexibilidad como la hazaña de Hércules en los establos de Augias. Valorizaban los terrenos de sus amigos a costa del tesoro nacional. Utilizaban todas las fuerzas de un gobierno para amedrentar, para perseguir como si Panamá fuera uno de esos infortunados pueblachos de bandidos azotados por Borgias de la edad media.

Se acercaban a los jueces y les dictaban su sentencia sin tener en cuenta la razón sino la conveniencia de ellos o de los suyos. Constantemente, día y noche, perseguían, era

una guerra sin cuartel, de la brutalidad contra la civilización.

Vivían obsesionados por el prurito de persecución y por el ansia de robo y más robo. Rolando estaba en su apogeo. Nada les importaba. El pueblo burlado tenía que soportarlos allí y sufrir de todas maneras sus insultos y sus vejámenes.

El país entero aterrorizado se vió invadido de justa alarma. Los agricultores fueron arruinados, los pequeños alambiques les asestaron a mansalva golpe mortal, los campesinos fueron encarcelados por defender el honor de sus hijas y sus hijas entregadas a estos bárbaros sin dios ni ley. El salteador se vió impune y animado a seguir asesinando!

De pronto comenzó la trasmigración. El interior se despoblaba. A la captial donde si no había trabajo habría a lo menos seguridad de vida. Y la capital se inundó de gente interiorana que juraba no volver más a su tierra natal, porque le tenían horror a estos gobernantes y porque eran intolerables los caciquillos de pueblo.

Chiari-rosemena y sus cómplices tenían aterrorizado al país entero como si estuviera bajo el peso salvaje de una conquista de exterminio. Y estos hombres cómplices comenzaron a imitar a sus dueños, acumularon fortunas y sacrificaron hogares.

No había armas, no había puñales, no había metralla, no había bombas o sino ésta tiranía de salvajes y de caníbales habría acabado mucho antes. Nadie se atrevía a hablar por miedo a los delatores. Ningún padre de familia reclamaba el honor de sus hijas, ningún pueblo orgaba a sus maestros o inspectores cuando transformaban las aulas de sus planteles en salas de experimentación de los prostíbulos.

El lodo se acumulaba sobre el lodo y ya ahogaba la república!

Los inteligentes se vendían

y hacían la apología de la barbarie porque ya habían perdido la sensibilidad del honor y de la dignidad. Trocaron los términos sin ningún remordimiento. Todo se vendía y todo se compraba!

Chiari-rosemena no repararon en nada, ni en medios ni en métodos, ni en recurso para darle cumplimiento a sus proyectos maquiavélicos, ya que las arcas nacionales estaban a sus órdenes!

Y lo más estupendo de todo esto es que habían logrado que hombres que se decían honrados cohonestaran y apoyaran toda esta porquería. Pero en pago, a tal grado llegó el salvajismo, que ni aún a sus propios amigos ni parientes respetaban, mancillando el hogar de muchos de sus cómplices destacados. Los hombres se degradaban y ellas se prostituían. Sus hijas eran seducidas como ramera y la voz de protesta se acallaba con dinero y más dinero, y con ascensos y más ascensos!

La mentalidad humana se recoge empaverecida antes estos liniamientos horribles de hombre que abusan de la amistad para crromper, de padres que aceptan la deshonra de sus hijas a trueque de dinero y continúan ligados amistosamente y de todos los hombres honrados que continúan a pesar de todo esto patrocinando y apoyando a estos desvergonzados y faltos de moral ciudadana. Minetauro cobraba fielmente su impuesto a la república de Panamá.

Nos habíamos remontado en primitivismo a las épocas más remotas no ya de la historia sino de la mitología!

Era preciso que la civilización repitiera la hazaña de Hércules que ellos le hicieron a los infelices, desviar el curso de los acontecimientos, en

cauzar el río de la opinión mundial y nacional para que barriera esos establos hediondos de Augias, la tiranía chiari-rosemena, y los barrera del haz de la tierra.

No hay pues, que cejar, adelante hemos de ir y los hemos de acorralar y hundir en lo más profundo de los abismos infernales y aún allí les seguiremos o hincaremos como el conde Ugolino, los dientes en la sombra precita del victimario de sus hijos, que en este caso no son otros que la derribada tiranía chiari-rosemena.

El crimen se expandía de manera atroz, vertiginosa, terrible y el menor albur de que estos hombres vuelvan al poder nos llenan de espanto y de zozobra.

Era el imperio de la barbarie!

(Viene de la página 1)

CHIARI NOM.
gratitud para con su viejo amigo táctica de zorro viejo.

El asunto costó poco. Un carro, cincuenta botellas de aguardiente y unas hojitas chiarista, dos o tres policastros astutos para el interior a escandalizar y contemplar con sus propios ojos como está la cosa.

No es ni siquiera sospechable q' estos delegados no llevaban la orden escrita: "Lo que estos señores hagan está bien hecho y no hay apelación posible."

Por supuesto que los delegados del chiarismo serán unos sabios, unos honrados, unos perseguidos, unos pobres, unos luchadores, que jamás persiguieron, que jamás tomaron alcohol, que cumplieron la ley, que son chiaristas no por que se les compre sino porque chiari los tiene por las barbas y la complicidad en el crimen es el más fuerte lazo que se puede poner en me-

NAVARRO Y COMPAÑIA

Arquitectos e Ingenieros

Contratistas

CALLE JOSE OBALDIA. — — — — — TELEFONO 1979.

— PANAMA —

En Guatemala auxilian al obrero

El Decreto No. 127, Sobre Auxilio al Trabajador Guatemalteco

La Secretaría de Relaciones Exteriores dió a conocer, día 16, el Decreto 127, que prohíbe temporalmente, y para mientras dure la crisis actual que afecta hondamente a los intereses del obrerismo guatemalteco, el ingreso al país de trabajadores de otros países que vengan a laborar en fábricas y otros centros de competencia. El Decreto en cuestión dice:

“Que es un deber del Gobierno dictar todas aquellas disposiciones que tiendan a la defensa de los derechos de los trabajadores nacionales, en vista de la difícil situación por que atraviesa el proletariado en Guatemala, debido a la falta de trabajo:

POR TANTO; Decreta:—la siguiente ley de emergencia: 1,—mientras dure la actual crisis de trabajo, se prohíbe temporalmente el ingreso al país de trabajadores de taller o fábrica que vengan a ejercer su oficio en el territorio de la República;—2,—Se exceptúan los técnicos que vengan contratados por el Gobierno de la República o por compañías industriales autorizadas para ello, o los que gocen de esta prerrogativa de conformidad con los Tratados, convencionales o convenios especiales celebrados con Guatemala, siempre que los contratos estén legalizados por el Cónsul de la República de procedencia o en su defecto por el mas cercano o por el funcionario diplomático guatemalteco que corresponda. De la presente ley, que entrará en vigor el día de su publi-

dic de la barbarie en que ellos viven.

Al pasar por el “centro vanguardia chiarista” nos encontramos dos caras flacas, tristes al recuerdo de los tiempos idos y fue tal el fracaso y que ni el mismo chiari-rosemena depositó su papeleta. Dos que estaban en la puerta se decían: lo que es Arosemena lo sacamos del directorio, es muy pen... y chiari?... ese también, por cobarde....

Con este pequeño diálogo tomado al vuelo se podrá dar cuenta el lector como anda la “partida chiarista cuando ni el pobre florencio quedará en el directorio.

ción, se dará cuenta a la Asamblea Legislativa”, Etc. (f): Jorge Ubico,—Relaciones Exteriores, (f): Alfredo Akinnor Kleo.”

Tomado de Of. Int. de Prensa

FUERA DE LEY

(Viene de la pág. 1a.)

ninguno de sus buenos hijos puede dejar de concurrir!

Se libra la eterna lucha entre Ormuz y Ahrimán, entre las tinieblas y la luz, entre el bien y el mal y en ella tienen forzosamente que triunfar el bien.

Nos encontramos con enemigos terribles no por su potencialidad sino por su degeneración, que no deben cuentas a nadie, porque la ley de ellas es la pauta de los bárbaros, que no temen a la justicia que los acorrola por que se creen estúpidamente ilesos.

No temen a nada ni a nadie. Consideran la tierra natal como suya, para venderla o hipotecarla, sus tesoros, sus riquezas, su honor etc. todo es bien poco para lograr sa-

tisfacer sus infernales apetitos.

No ven la justicia por que jamás la implantaron. No oyen la verdad porque jamás la escucharon.

Estos son los hombres que están más allá del bien y del mal. Bárbaros en medio del siglo veinte. Sin moral en medio de una sociedad civilizada. Ladrones en medio de hombres honrados. Estúpidos

y desvergonzados en medio de ciudadanos conscientes de sus deberes y de sus derechos!

La patria está en peligro y la amenazan hombres que no tienen nada que perder porque ya todo lo perdieron, que no tienen nada que esperar sino el fallo inapelable de la justicia!

El ex-presidente, aquel célebre idiota, presidente en

TALLER DE TORNERÍA ARTISTICA CARLOS HERNANDEZ

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS FINOS DE RENACIMIENTO ESPAÑOL

CALLE 16 OESTE No. 30

BOTICA FRANCESA

Colón, Calle del Frente No. 7021.

La mayor novedad que podemos ofrecerle a nuestros marchantes en estos días de crisis son precios baratísimos tanto al por menor como al por mayor.

— V. DELGADO M. —

LA WILCOX SAENGER Co. Presenta:

TEATRO CECILIA CHARLIE CHAPLIN en LUCES DE LA CIUDAD

DOMINGO - LUNES - MARTES - MIERCOLES



“La incorregible”

Película Parlante en
Español Con Reparto
Especial.

VIERNES Y SABADO

8 y 9

NI EVASIVA NI DICTADURA

(Viene de la pág. 4)

alejada de una opinión pública que justamente le da la espalda. Lo que pretenden es que esa "partida" articule y movilice fuerzas que respalden su acción y le impidan que se disuelvan en el vacío.

Tal es la realidad. ¿Cómo hemos llegado a coyuntura henchida de tanto patetismo?

No es difícil rastrear sus orígenes. Nacen en primer término de las circunstancias que nutrieron al régimen caído. La presidencia del Doctor Alfaro fué el resultado lógico de una situación revolucionaria. El golpe de estado del 2 de enero debía, racionalmente, desenlazarse en el sentido que luego adquirió. Los antecedentes de los autores de la revolución indicaban

mal hora, se pasea ufano en la oscuridad de su lujoso carro verificando que su lógica matemática dan resultados. La murmuración pasa y la conveniencia queda en casa. Maldita moral la de estos hombres bárbaros!

Y los otros, de la misma escuela, se agitan y dicen que entablarán campaña política. Ellos, los fascinerosos, pretenden inmiscuirse en política cuando unos minutos en nuestra vida social hace que se les acabe de declarar fuera de la ley!

Fuera de la ley la gente maleante. Fuera de la ley la gente de los peculados. Fuera de la ley la gente de los crímenes infinitos. Fuera de la ley los que sembraron la deshonra en los hogares pobres. Fuera de ley los que vendieron la justicia. Fuera de ley los tiránicos gobernantes. Fuera de ley porque no tienen moral. Fuera de ley por ineptos, infames y desvengorzados!

que jamás rozó su mente la posibilidad de que su acción fuera contrario al sentir patriótico y netamente nacional. Es decir, que si la revolución fracasaba el pueblo panameño habría estado entre sus censores declarados o implícitos. Pero llegó el Doctor Alfaro sobre las alas de la nación, que en todo momento respalda la acción digna y patriótica sea cual sea su origen. Todos los actos políticos que ha ejecutado han sido escritos en la partida del cumplimiento del deber. Ha seguido escuchando la opinión, pesándola e inhibiéndose de actos bochornosos. La afirmación en los postulados revolucionarios es la cualidad que matiza todos sus actos. No niega su presente por su capacidad para ejecutar acto definido, firme y trascendente que le forje nuevas hojas de su historia. El chiarismo hoy pretende levantarse del sepulcro e inyectándose su propio engaño no consigue superar la etapa de un tanteo tímido que se resuelva siempre en retirada.

Y es preciso declarar que la vida del país impone que semejante situación continúe. El doctor Alfaro se ve solicitado por todos y diariamente llegan a sus oídos la voz nacional que termine con el jurado nacional de elecciones. El indiscutiblemente las oirá y pronto el chiarismo a tocado su hora postrera que será la muerte del jurado nacional. Que se destruya la maquinaria infernal del jurado nacional de elecciones, que se rescindan todos los contratos

EXPLICAMOS

Nuestro periódico salió, dos veces al mes, antiguamente, los anuncios así conseguidos salían igual número de veces; luego debido a nuestro impulso y más que todo a las necesidades del momento el periódico se convirtió en semanario, de allí que los avisos salgan dos veces al mes. Si algunos comerciantes quieren ayudar a su negocio por medio

leoninos. Que se interpreten las leyes como debe ser, para ayudar al pueblo y no para atacarlo.

Nuestro gobierno no puede ni tiene por qué, declararse dictador para acabar con el jurado nacional, ni necesita evasivas por que la opinión pública lo respalda.

de un aviso vivo y efectivo como son los publicados por nuestro periódico no tienen más que notificar a nuestro administrador quien complacido atenderá la solicitud, pero eso sí, el valor del aviso duplica ya que duplica el número de inserciones.

NOS FELICITAN

Santiago.

Acción Comunal

Panamá.

Felicitólos por valiente hoja titulada "Momentos Políticos". Alerta Liberales honrados del país, no dejarse sorprender por zánganos políticos que están llamando concentrar partido. Estos son los mismos que ayer estaban de rodillas ante el desprestigiado Directorio Liberal Chiaris-

NUEVO

Gabaret HAPPYLAND

El más concurrido de la ciudad. — Las últimas reformas, su buena orquesta y su bello elenco artístico lo colocan en el primer lugar de diversión.

Visítenos y quedará muy bien impresionado.

LOTERIA NACIONAL DE BENEFICENCIA

GANE DE TODOS MODOS

compre Billetes de la

LOTERIA NACIONAL

ANTONIO IDOY

Merçado, Calle 9a.

— Colón —

FAMOSO POR SU CAFE

C. CASULLO

JOYERIA — RELOJERIA

Calle del Frente, No. 9035.
Colón, R. P.

Un nuevo movimiento Centroamericano

En varios sectores sociales de Guatemala, tanto de la Capital como del interior, ha vuelto a exhumarse el antiguo ideal de la unidad política centroamericana, en presencia de los imperativos económicos y raciales que van dando al istmo, cada día más, el perfil de unidad que debió tener desde el advenimiento de la vida autónoma. Efectivamente, el estado crítico de las finanzas mundiales, conocido de todo lector culto, impone nuevos derroteros a las iniciativas de nuestros sociólogos, periodistas y hombres de acción. Así nuestro Diario, por ejemplo trata en su edición de 16 de marzo corriente, el tema, exponiendo algunas ideas fundamentales para llevar a cabo, bajo provechosos auspicios la unidad centroamericana. Según los nuevos

ta y que ahora pretenden escudarse con el partido para entrar de lleno a formar parte nuevo Gobierno con objeto sembrar sus prácticas que son ya bien conocidas.

E. Pardo P.
Liberal.

propugnadores de la idea, el desarrollo social y económico de nuestros pueblos puede afrontar ya la gran causa; y existen lazos de unión realmente prácticos, para realizar el proyecto.

Las necesidades de los cinco países Centroamericanos son las mismas, e iguales sus tendencias, los productos de su trabajo y los sistemas de su economía. Para comenzar en la afirmación del proyecto, debería comenzarse por suprimir totalmente las escasas barreras que aún se interponen: la diferencia de los valores monetarios, los aforos aduanales a los productos de nuestros países y los sistemas de administración interior, con las excepciones y salvedades que impusiese el carácter geográfico y político de los distintos sectores del istmo. En "Nuestro Diario" llegan a proponerse hasta la unidad en la fuerza armada, para resguardo de las instituciones.

Otros comentaristas, menos optimistas, creen que para comenzar a la verdadera labor de la unidad centroamericana debería pasarse por el período

de la República federada, a fin de que la transformación política, demasiado súbita, no ofreciese los peligros de posteriores disensiones. De todas maneras, el proyecto es hermoso y digno de llevarse a cabo, a fin de rectificar los errores históricos del separatismo. Actualmente, este movimiento no corre los riesgos de antaño, pues hoy existen vías de comunicación y recursos suficientes para imponer de común acuerdo la persistencia de la unidad centroamericana. Sería, pues, bueno y oportuno que nuestros sociólogos y periodistas hiciesen comentarios al margen de esta actividad, para crear opinión internacional.

INAUGURACION DEL PERIODO ADMINISTRATIVO

El día 15 de este mes tuvo lugar, en el Campo de Marte, una brillante fiesta cívica y militar, deportiva y diplomática, con la concurrencia de millares y millares de espectadores. El período administrativo del presente Gobierno, inaugurado el día dicho, forma para la República ente-

ra un punto histórico, enteramente nuevo, en las luchas sociales de Guatemala, pues con él empieza a reinar en el país un sistema de gobierno a base de principios y de absoluta honradez en el manejo de la cosa pública. El resultado de la hermosa fiesta del Campo de Marte es significativo y anuncia el entusiasmo con que todas las clases sociales, indígenas, obreros y burocracia y finanzas, se aprestan a colaborar con el presente Gobierno en la grande y trascendental obra de la restauración material y cultural de la República.

Varios Cuerpos de Ejército y una flotilla aérea, operaron en el campo de Marte, ante la multitud, verificando pruebas de ataque en los diversos sectores militares. El desfile de los clubs deportivos de ambos sexos, de los boy-scouts y otras entidades obreras, constituyó un éxito enorme de la democracia guatemalteca. El Presidente, Gral. D. Jorge Ubico, presenció desde la Tribuna de honor todos los actos, acompañado de su Estado Mayor y de numerosos miembros del Cuerpo Diplomático y Consular.

(De Oficina Int. de Prensa)

Prest-O-Lite

La mejor batería del mundo

Prest-O-Lite

Es un acumulador de alta calidad a un precio sumamente bajo



Esta batería es una perfecta garantía para toda clase de carros

Acumuladores Prest-O-Lite

NADIE puede fabricar un acumulador mejor que el Prest-O-Lite. Nadie puede venderle un acumulador de alta calidad a un precio tan bajo como nosotros al venderle un acumulador legítimo, de alta calidad y poderoso como el Prest-O-Lite.

Agentes Distribuidores:
Old Panazone Garage



Prest-O-Lite

Es un acumulador legítimo, de primera calidad y poderoso



Use siempre "PREST-O-LITE" y ella le rendirá óptimos resultados